

Árbol que nace derecho...



Momentos así dejan una huella muy dentro, para toda la vida. Foto del autor

■ **Pastor Batista Valdés**

LAS TUNAS.—Por muchísimas razones, el congreso de la generación más tierna a bordo de pupitres está dejando una agradable huella desde sus cimientos.

La cita del municipio tunero acaba de reafirmar una de las aristas más hermosas de ese proceso en todo el país: la temprana y siempre bienvenida preocupación de las niñas y los niños por sentirse útiles en el ámbito social.

Por eso —y aunque conscientes de que padres, maestros y país solo les pedimos estudiar, estudiar y estudiar—, pioneros de las enseñanzas primaria y secundaria siguen pronunciándose a favor de una formación vocacional más práctica, más a tono con ese valor indispensable para el ser humano y para la nación: el trabajo.

Así, con sus palabras, con el encanto y la candidez de siempre, algunos pequeñines han dicho que todavía falta variedad en los círculos de interés. Otros afirman que desean aportar más en ciertas tareas de la economía: ahorro, recogida de materias primas, revolución energética...

Aguda fue la observación de la niña que representó al colectivo de la escuela Cristino Barreda al afirmar que mañana “no todos podremos ser médicos, ingenieros o abogados...y por eso es tan importante que desde ahora alguien nos enseñe y nos motive por el magisterio, oficios como la carpintería, las labores en el campo y otras actividades que también necesita nuestro país”.

Por ese camino transita la propuesta del delega-

do por la secundaria básica Máximo Gómez Báez, para lograr un mayor acercamiento a centros laborales aledaños o cercanos a las escuelas, donde los niños pueden apreciar, preguntar, conocer, aportar...

Que niñas y niños sientan desde ahora respeto e interés por el trabajo es lo mejor que puede suceder, si de verdad queremos sembrar sólidos valores. No por casualidad la educación cubana hizo suyo desde 1959 el principio martiano del vínculo estudio-trabajo.

Vale la pena prestarles mucho oído en estas asambleas —y en cualquier tribuna— a adolescentes como Lázaro Darián Rodríguez, de la enseñanza especial, quien pide mayor planificación o correspondencia a favor de quienes se forman en un oficio y muchas veces no encuentran dónde trabajar, aplicar lo aprendido y ser útiles.

Igual atención merece el criterio de la niña que sugirió insertar también a los padres y madres, para que vayan a la escuela, les hablen a los alumnos del oficio que realizan, respondan preguntas, ayuden a crear nuevos círculos de interés...

La lógica de esos puntos de vista fue confirmada por Yamilé Ramos Cordero, presidenta nacional de la Organización de Pioneros José Martí, cuando al responder una pregunta afirmó: “La idea de que padres y vecinos contribuyan a la formación vocacional de los pioneros es muy buena, porque ese propósito no debe circunscribirse solamente a las escuelas y a los organismos. También la familia puede desempeñar un rol de gran valor”.

positivo, significa “encima de”: **superestructura, superciliar**; “preeminencia” o “excelencia”: **superpotencia, superdotado**; “en grado sumo”: **superfino**, o “exceso”: **superproducción**. En el español coloquial actual se usa con mucha frecuencia para añadir valor superlativo a adjetivos o adverbios: **superútil, superbien**. No se considera correcta su escritura como elemento autónomo: *Lo hicieron super*. Tampoco el empleo de la tilde, pues los elementos compositivos son átonos.

El español nuestro

■ **María Luisa García**

Independizado de su uso como elemento compositivo, **súper**, se emplea como adjetivo: referido a la gasolina de octanaje superior, o como sustantivo: acortamiento coloquial de **supermercado**, acepción que no es común entre nosotros. Como elemento com-

Recuperan transformadores eléctricos

■ **Armando Sáez Chávez**

CIENFUEGOS.—Los 13 trabajadores del taller de transformadores, perteneciente a la Empresa Eléctrica, se proponen fabricar o rehabilitar este año más de 200 de esos equipos, de 7 760 vol y de 10, 25, 37 y 50 kilovatios, lo que representa al país un ahorro por concepto de sustitución de importaciones.

El ingeniero Edwin Laza Rodríguez, directivo de la entidad, explicó que, a pesar de todo, en estos diez años el centro nunca dejó de prestar servicios a cientos de estos convertidores que ya se encontraban en

uso y a otros nuevos adquiridos por el país.

Abundó Laza que en el laboratorio de alto voltaje del referido taller se da respuesta a solicitudes hechas por empresas de las vecinas Matanzas, Villa Clara y Ciego de Ávila, además de la fábrica de cemento de Cienfuegos.

Por lo pronto, ya tienen los componentes asegurados para su plan anual y, procedentes de Santa Clara y Sancti Spíritus, llegarán respectivos lotes de transformadores para recuperarse aquí, y luego retornar listos y así mejorar el servicio eléctrico en esos territorios.

Dos años sin rabia humana, pero existe el riesgo

■ **José A. de la Osa**

En los dos últimos años no se ha reportado un solo caso de rabia humana en nuestro país. Sin embargo, las autoridades sanitarias mantienen una sistemática vigilancia epidemiológica atendiendo a que la mangosta, el perro y los murciélagos son un importante reservorio natural de este padecimiento transmitido por la saliva o la baba de un animal rabioso.

El doctor Raúl Cruz de la Paz, jefe del Programa de Zoonosis del Ministerio de Salud Pública, informó ayer a **Granma** que el pasado año alrededor de 30 000 personas fueron mordidas por animales en todo el archipiélago, aproximadamente el 90 % de ellas por perros, en su gran mayoría con dueños.

Ello obligó a las autoridades sanitarias a indicar tratamiento profiláctico a unos 1 000 ciudadanos, indicador que los especialistas valoran como “bajo” al lograrse el control de más del 95 % de los animales agresores, mantenidos en observación clínica durante los diez días requeridos.

De ahí la importancia de garantizar que esos “fieles compañeros del hombre” se mantengan controlados en el hogar de sus dueños y estén debidamente inmunizados con la vacuna antirrábica que se administra de forma gratuita por el sector de la Salud, con el apoyo de los servicios de Veterinaria.

Las manifestaciones de la rabia en los animales comienzan generalmente con un cambio de conducta. Al principio se aíslan, se muestran intranquilos, dejan de comer, y con posterioridad presentan una excitabilidad que los hace sobresaltarse al menor estímulo.

El fortalecimiento de acciones para el enfrentamiento de las principales enfermedades zoonóticas en el país, en particular las de mayor importancia

médica, contribuyó asimismo a lograr en el 2010 una reducción significativa (un 15 %) en la aparición de casos de leptospirosis.

Cruz de la Paz hizo mención a las medidas de control de roedores que se realizan en las zonas de mayor riesgo, los más de cuatro millones de inmunizados contra la leptospirosis con un biológico producido por el Instituto Finlay (vax-SPIRAL), vacuna que tiene una eficacia de un 78 %, similar a otras existentes en el mundo. También al mejoramiento de las condiciones higiénico-sanitarias por la población en la tenencia de animales domésticos.

En nuestro medio las bacterias causantes de esta dolencia provienen de las ratas, los cerdos, el ganado bovino y los perros, y la enfermedad se origina por el contacto humano con agua, suelo húmedo, vegetación y alimentos contaminados con la orina de esos animales infectados.

Resulta esencial por ello que las personas más expuestas a la leptospirosis utilicen medios de protección como botas y guantes, mantengan la higiene personal y ambiental y tengan como hábito lavarse las manos antes de ingerir alimentos.

Debe sospecharse el padecimiento de la leptospirosis ante manifestaciones de fiebre, escalofríos, dolor de cabeza, gran sensibilidad muscular, especialmente de miembros inferiores. En su forma más grave se origina hemorragia cutánea, insuficiencia renal, meningitis y coloración amarilla de piel y mucosa (ictericia). Lo más importante es comenzar el tratamiento en cuanto se sospeche la enfermedad.

El estrecho contacto con los animales y sus desechos presupone un posible riesgo para contraer una afección zoonótica, sobre todo si están enfermos o es desconocido su estado de salud.